

**ANALISIS HUKUM ISLAM TEHADAP PENGUATAN PROGRAM
TRIBINA (BINA KELUARGA BALITA, REMAJA, LANSIA) DI
KECAMATAN CERME KABUPATEN GRESIK**

SKRIPSI

Oleh

Rina Mawaddah

NIM. C01213076



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam

Program Studi Hukum Keluarga

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Rina Mawaddah

NIM : C01213076

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syari'ah dan Hukum/ Hukum Keluarga Islam

Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam Terhadap Penguatan Program Tribina (Bina Keluarga Balita, Remaja, Lansia) di Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 14 November 2019
Saya yang menyatakan,



Rina Mawaddah
NIM. C01213076

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “ANALISIS HUKUM ISLAM TEHADAP PENGUATAN PROGRAM TRIBINA (BINA KELUARGA BALITA, REMAJA, LANSIA) DI KECAMATAN CERME KABUPATEN GRESIK” ditulis oleh Rina Mawaddah NIM: C01213076 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 09 Oktober 2019

Pembimbing Skripsi,




Dr. Muwahid, SH., M.Hum.
NIP. 197803102005011004

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh **Rina Mawaddah NIM. C01213076** ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syari'ah UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa Tanggal, 29 Oktober 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam ilmu Syari'ah.

Majelis Munaqasah Skripsi:


Penguji I


Dr. H. Muwahid., SH., M.Hum
NIP. 197803102005011004


Penguji II


Dr. Nurlailatul Masyafa'ah, Lc., M.Ag
NIP. 197904162006042002

Penguji III


Kemal Reza., S.Ag., MA
NIP. 197507012005011008

Penguji IV


Novi Sopwan, M.Si
NIP. 198411212018011002

Surabaya, 11 November 2019
Mengesahkan,
Fakultas Syari'ah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,



Dr. Masruhan, M. Ag
NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : RINA MAWADDAH
NIM : C01213076
Fakultas/Jurusan : SYARIAH/HUKUM KELUARGA
E-mail address : rinamawaddah0904@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PENGUATAN PROGRAM
TRIBINA (BINA KELUARGA BALITA, REMAJA, LANSIA) DI
KECAMATAN CERME KABUPATEN GRESIK

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 19 DESEMBER 2019

Penulis

(RINA MAWADDAH)

manajemen program. Selanjutnya, Tribina dikembangkan menjadi proyek percontohan di 27 provinsi secara bertahap. Sehingga pada tanggal 25-26 Januari 1990 melalui seminar nasional tentang pengembangan Tribina, tercapai kesepakatan dan menetapkan sasaran jangkauan desa per provinsi untuk Pelita V, yang keseluruhan berjumlah 17.573 desa diseluruh Indonesia.

Pelaksanaan program Tribina di Kecamatan Cerme Gresik dimulai sejak tahun 2002. Sedangkan di desa-desa sendiri Tribina dimulai pada tahun 2007 hingga saat ini. Dalam rentang waktu tersebut Tribina telah mampu menjalankan dan kegiatan antara lain penyuluhan BKB (Bina Keluarga Balita) tiap bulan 2 kali, BKR(Bina Keluarga Remaja) dan BKL (Bina Keluarga Lansia) tiap bulan sekali.

Penyuluhan BKB (Bina Keluarga Balita) adalah pemberian materi pada setiap ibu yang mempunyai balita yang datang waktu pelaksanaan BKB tentang integrasi KB dengan BKB. Konsep dari ibu dan peran ibu dalam pendidikan balita, proses tumbuh kembang anak, gerakan kasar, gerakan halus, komunikasi pasif, komunikasi aktif, kecerdasan, menolong diri sendiri dan tingkah laku sosial pada balita. Seperti yang diketahui BKB adalah kegiatan khusus yang mengelola tentang pembinaan tumbuh kembang anak melalui pola asuh yang benar berdasarkan kelompok umur yang dilakukan oleh sejumlah kader. Sedangkan untuk kegiatan BKR (Bina Keluarga Remaja) merupakan upaya meningkatkan pengetahuan, sikap, dan keterampilan orang tua dan anggota keluarga dalam membina remaja seimbang melalui komunikasi efektif antara orang tua dan anak

1. Karya Hesti Nurmaslina, skripsinya dengan judul “*Peran Kader Bina Keluarga Lansia Agresif Dalam Meningkatkan Kualitas Hidup Lansia Di Desa Banjarmulya Kecamatan Pemalang Kabupaten Pemalang*”. Hasil penelitian yang dilakukan bahwa peran kader dalam BKL Agresif yaitu kader sebagai pelaksana kegiatan sudah menjalankan tugasnya dengan baik, serta peran yang kader jalankan dalam kegiatan agresif sudah terlaksana sesuai dengan tujuan umum dari pembentukan BKL yakni meningkatkan kualitas hidup lansia melalui program BKL.⁸
2. Karya Jejen Zainal Mutaqin, skripsinya berjudul “*Lansia dalam Al-qur’an Kajian Term (Tafsir Asy-Syaikh, Al-Kibar, Al-Ajuz, Ardzal Al-umur)*”. Hasil penelitiannya adalah solusi yang ditawarkan al-Qur’an untuk mengatasi segala permasalahan yang dihadapi oleh para lansia dalam surat Q.S. Al-Hijr ayat 54 tentang setiap orang yang telah menginjak usia lansia, adapun mengenai anjuran untuk senantiasa memperhatikan para lansia pada Q.S. Al-Isra’ ayat 23.⁹
3. Karya Awit Aristianto, dengan judul “*Pemberdayaan Keluarga Lansia Melalui Usaha Ekonomi Produktif Bina Keluarga Lansia Ayah Bunda Ceria Kelurahan Tamanan Tulungagung Perspektif Ekonomi Islam*”. Hasil penelitiannya adalah pelaksanaan program pemberdayaan melalui usaha ekonomi produktif oleh Bina Keluarga Lansia Bunda ceria mencakup perencanaan dan pelaksanaannya. Dan program tersebut sejalan dengan ajaran

⁸ Hesti Nurmaslina, skripsinya dengan judul “*Peran Kader Bina Keluarga Lansia Agresif Dalam Meningkatkan Kualitas Hidup Lansia Di Desa Banjarmulya Kecamatan Pemalang Kabupaten Pemalang*”, (UNNES, Semarang).

⁹ Jejen Zainal Mutaqin, skripsinya berjudul “*Lansia dalam Al-qur’an Kajian Term (Tafsir Asy-Syaikh, Al-Kibar, Al-Ajuz, Ardzal Al-umur)*”, (UIN wali songo, Semarang).

kebanyakan hanya membiarkan anak tumbuh dan berkembang secara alami tanpa pengetahuan khusus.¹

Menyadari akan pentingnya pembinaan tumbuh kembang anak sejak dini, sejak tahun 1984 Badan Kependudukan dan Keluarga Berencana Nasional (BKKBN) mencanangkan program Bina Keluarga Balita (BKB), dan tahun 1991 program ini menjadi Gerakan BKB.²

Berdasarkan Undang-Undang nomor 52 Tahun 2009 tentang Perkembangan Kependudukan dan Pembangunan Keluarga Pasal 47, mengamanatkan bahwa pemerintah dan pemerintah daerah menetapkan kebijakan pembangunan keluarga melalui pembinaan ketahanan dan kesejahteraan keluarga. salah satu bagian dari program pembinaan ketahanan keluarga tersebut ialah Bina Keluarga Balita (BKB). Bina keluarga Balita (BKB) merupakan salah satu program yang bertujuan untuk meningkatkan pemahaman dan keterampilan ibu dalam pengasuhan dan pendidikan anak.³

BKB adalah kegiatan khusus yang mengelola tentang pembinaan tumbuh kembang anak melalui pola asuh yang benar berdasarkan kelompok umur yang dilakukan oleh sejumlah kader, BKB ini merupakan upaya peningkatan pengetahuan, keterampilan dan kesadaran ibu serta anggota keluarga lain dalam membina tumbuh kembang balitanya melalui rangsangan fisik, motorik,

¹ Rustantina dan Dewi Elliana, “Hubungan Pengetahuan Ibu tentang Kartu Kembang Anak (KKA) dengan Praktek Stimulasi Perkembangan pada Balita 1-3 Tahun di Kelompok Bina Keluarga Balita (BKB) Puji Lestari RW 1 Kelurahan Ngijo Kecamatan Gunungpati Semarang”, Jurnal Kebidnan, Vol. 3 No. 2 Tahun 2014, 49.

² Oktiryanto, “Partisipasi Keluarga Anggota Bina Keluarga Balita (BKB) dalam Pengasuhan dan Tumbuh Kembang Anak Usia 0-6 Tahun”, Jurnal Kependudukan Indonesia, Volume 11 Nomor 2 Desember 2016, 134.

³ Resti Fauziyah, “Efektifitas Program Bina Keluarga Balita”, <http://jurnal.unpad.ac.id/share/article/view/13059/5949>, Vol.4 No.1, 2014, 61.

Genitourinaria (Ginjal), Sistem *Endokrin* (kelenjar bantu dalam tubuh yang memproduksi hormon), sistem *Integumen* (kulit), Sistem *Muskuloskeletal* (Tulang).

2) Perubahan mental

Dibidang mental atau psikis pada lansia perubahan dapat berubah sikap yang semakin egosentrik, mudah curiga, bertambah pelit atau tamak bila memiliki sesuatu. Namun, yang perlu dimengerti adalah sikap umum yang ditemukan pada hampir setiap lanjut usia, yakni keinginan berumur panjang, tenaganya sedapat mungkin dihemat dan ingin mempertahankan hak dan hartanya serta ingin tetap berwibawa.

Perubahan ini juga mencakup pada kenangan (memori) dan juga *Intelegetia Quotion* (IQ). Kegagalan dalam melakukan penyesuaian diri dapat menyebabkan individu mengalami gangguan mental. Lanjut usia yang tidak bisa menerima perubahan akan mengalami kegagalan penyesuaian diri dan akan berdampak pada mentalnya.

3) Perubahan Jasmani

Penuaan terbagi atas penuaan primer dan penuaan sekunder. Pada penuaan primer tubuh mulai melemah dan mengalami penurunan alamiah. Sedangkan pada proses penuaan sekunder, terjadi proses penuaan karena faktor-faktor ekstern, seperti lingkungan ataupun perilaku. Berbagai paparan lingkungan dapat mempengaruhi proses penuaan, misalnya cahaya ultraviolet serta gas karbondioksida yang dapat menimbulkan katarak ataupun suara yang sangat keras seperti pada stasiun kereta api

kebanyakan hanya membiarkan anak tumbuh dan kembang secara alami tanpa pengetahuan khusus.¹

Menyadari akan pentingnya pembinaan tumbuh kembang anak sejak dini, sejak tahun 1984 Badan Kependudukan dan Keluarga Berencana Nasional (BKKBN) merancang program Bina Keluarga Balita (BKB), dan tahun 1991 program ini menjadi Gerakan BKB.²

Berdasarkan hasil penelitian, sebagian besar masyarakat Kecamatan Cerme Gresik melaksanakan program bina balita yang telah di adakan oleh pemerintah. Setiap bulan warga Kecamatan Cerme melakukan Posyandu Bayi yang diadakan pada setiap Balai Desa di desa masing-masing. Realitasnya yang terjadi hampir seluruh para ibu-ibu yang mempunyai balita mengaku senang dengan adanya program posyandu yang dilaksanakan pada setiap desa, karena program ini akan memberikan pengetahuan untuk mengetahui bagaimana perkembangan berat badan, tinggi badan dan kesehatan pada balita.

Penyuluhan dan Posyandu yang dilaksanakan oleh BKB di Kecamatan Cerme ternyata sangat berpengaruh terhadap pola asuh para orang tua yang mengikutinya. hal tersebut terlihat dari orang tua yang menjadi peserta BKB ini awalnya sama sekali tidak mengerti bentuk pola asuh, bahkan mereka juga tidak mengerti apa itu pola asuh. Namun setelah mengikuti BKB, mereka mulai mengerti apa itu pola asuh, seperti yang diungkapkan oleh ibu Siti peserta BKB

¹ Rustiana dan Dewi Elliana, "Hubungan Pengetahuan Ibu tentang Kartu Kembang Anak (KKA) dengan Praktek Stimulasi Perkembangan pada Balita 1-3 Tahun di Kelompok Bina Keluarga Balita (BKB) Puji Lestari RW 1 Kelurahan Ngijo Kecamatan Gunungpati Semarang", Jurnal Kebidanan, Vol. 3 No. 2 Tahun 2014, 49.

² Okrianto, "Partisipasi Keluarg Anggot Bina Keluarga Balita (BKB) dalam Pengasuhan dan Tumbuh Kembang Anak Usia 0-6 Tahun", Jurnal Kependudukan Indonesia, Volume 11 Nomor 2 Desember 2016, 134.

dengan menggunakan pendekatan perilaku. Tujuan pendekatan perilaku, tujuan ini dicapai dengan menggunakan berbagai teknik berorientasi pada tindakan yang bersifat kognitif dan perilaku. Kebanyakan dari teknik-teknik itu merupakan prosedur yang dapat dipelajari dan dipraktekkan oleh klien sendiri secepat mereka meninggalkan suasana penyuluhan kelompok dan menggunakannya untuk memecahkan masalah-masalah antarpribadi, masalah-masalah emosional, dan masalah-masalah yang berkenaan dengan pengambilan keputusan,

Tahapan penyuluhan menggunakan pendekatan perilaku, dilakukan melalui beberapa tahapan, yaitu tahapan permulaan, tahapan pelaksanaan, dan tahap akhir. Pada saat pengambilan data, penulis hanya mengamati tahapan pelaksanaan dari kegiatan penyuluhan. Pada tahap pelaksanaan penyuluhan, strategi yang dilakukan Bina Keluarga Remaja meliputi penguatan kembali, memberikan informasi dan menjelaskan perilaku yang harus dilakukan, pemberian contoh dan pemecahan masalah.

Menurut keterangan kader BKR dan PLKB, anggota mengikuti BKR sudah merasakan perubahan setelah mengaplikasikan apa yang mereka dapat ketika mengikuti kegiatan ini, ada beberapa ibu-ibu cerita kalau sekarang semakin lebih mengendalikan lagi emosinya yang tadinya ketika anak remajanya pulang telat hingga larut, suka langsung marah karena khawatir tapi sekarang mencoba untuk menanyakan terlebih dahulu kepada remajanya kenapa pulang telat, lebih memantau pergaulan remajanya lagi, ada juga yang bilang anaknya kadang suka membolos sekarang sudah tidak lagi karena orang tuanya terus melakukan pengarahan, memberikan pengertian dan komunikasi yang lebih baik lagi.

Dari hasil wawancara dan penjabaran teori sebelumnya dengan adanya kegiatan penyuluhan Bina Keluarga Remaja di Kecamatan Cerme Gresik sudah sangat cukup baik dan berpengaruh untuk mewujudkan penekanan program ini dan mewujudkan keharmonisan dalam keluarga. karena keharmonisan keluarga dapat ditingkatkan dengan memperhatikan beberapa faktor yaitu, perhatian, pengetahuan, pengenalan, sikap menerima, peningkatan usaha dan penyesuaian.

3. Program Bina Keluarga Lansia

Berdasarkan hasil penelitian dapat diketahui bahwa kelompok Bina Keluarga Lansia (BKL) Kecamatan Cerme memiliki banyak manfaat bagi lanjut usia dan keluarga lansia Kecamatan Cerme Gresik. Karena program ini bertujuan sebagai penghormatan dan penghargaan kepada lanjut usia dengan memberikan kemudahan khusus bagi para lanjut usia untuk melaksanakan kehidupan sehari-harinya.

Pelayanan yang disediakan oleh posyandu lansia adalah pemeriksaan tekanan darah dan kesehatan yang dilakukan setiap satu bulan sekali, serta pemberian makanan tambahan dan senam lansia yang dilakukan seminggu atau dua minggu sekali. Sehingga dengan adanya program tersebut dapat menumbuhkan semangat dan kepedulian masyarakat terhadap lansia.

Melihat kenyataan yang terjadi di Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik, angka Lansia di kalangan masyarakat cukup besar. Sehingga penguatan program Bina Keluarga Lansia ini sangatlah efektif di kalangan masyarakat Kecamatan Cerme Gresik.

Realitas yang terjadi dilapangan adalah ketika ada posyandu Lansia, terkadang para lansia tidak semua mengikuti program yang telah ada, dikarenakan rumah yang jauh dan tidak ada keluarga untuk mengantar ke balai desa untuk mengikuti posyandu, tidak hanya itu, ada beberapa lansia yang juga malu untuk hadir pada kegiatan posyandu dan penyuluhan. Alasan yang dimukakan oleh para lansia adalah umur yang sudah lanjut sehingga tidak perlu untuk menimbang, ukur berat badan, ukur lingkaran perut. Padahal didalam Program Bina Keluarga Lansia yang diadakan oleh masing-masing desa, sangatlah penting untuk mengetahui bagaimana perkembangan para lansia. Selain posyandu juga terdapat penyuluhan terhadap lansia tentang sosial, agama, keterampilan, olah raga (senam) dan seni budaya. Dimana kegiatan tersebut juga dapat meningkatkan kualitas hidup melalui peningkatan kesehatan dan kesejahteraan mereka.

B. Analisis Hukum Islam Terhadap Penguatan Program Tribina (Bina Keluarga Balita, Remaja dan Lansia) di Kecamatan Cerme Gresik

1. Bina Keluarga Balita

Pendidikan terhadap balita bisa dilakukan semenjak anak dalam kandungan, dengan cara ibu menjaga kesehatannya dengan nutrisi yang cukup, membiasakan perilaku yang karimah, menjaga emosinya karena pada dasarnya usia balita merupakan usia yang paling menentukan perkembangan kepribadian manusia selanjutnya. Dan lebih baik untuk pembinaan tumbuh kembang balita juga dilakukan secara terus menerus.

Dalam islam, kewajiban orang tua yang hendaknya dilakukan ketika anak lahir adalah menyampaikan kabar gembira dan ucapan selamat atas kelahirannya,

2. Dalam program Tribina; Bina Keluarga Balita, Bina Keluarga Remaja, dan Bina Keluarga Lansia sudah sesuai dengan hukum Islam. karena pen diperlugetahuan ibu mengenai stimulasi perkembangan anak sangat diperlukan, sehingga program yang diadakan oleh pemerintah dengan mengadakan program tribina sangat diperlukan agar pendidikan seorang anak mulai dari balita sampai remaja bisa diperhatikan dan dipantau oleh orang tua. Hal tersebut harus didukung dengan pemahaman orang tua tentang cara merawat dan mendidik anak dengan baik. Selain memperhatikan balita dan remaja, keluarga juga harus memperhatikan orang tua, menurut Islam, jika sudah menginjak Lanjut Usia maka usia sudah tidak produktif lagi untuk melakukan hal yang biasa dilakukan pada waktu muda. Maka dari itu, kesehatan dan kegiatan para lansia butuh diperhatikan dengan tujuan supaya kondisi para lansia bisa dipantau dengan adanya pelaksanaan tribina yang ada di desa masing-masing.

B. Saran-Saran

1. Kader BKB hendaknya lebih kreatif dalam menyuguhkan materi kepada para peserta, sehingga para peserta yang hampir seluruhnya merupakan ibu rumah tangga ini tidak merasa jenuh atau bosan dalam mengikuti kegiatan BKB.
2. Kepada PLKB dan Kader BKR, lebih meningkatkan lagi keterampilan dalam penyampaian materi, memperhatikan sarana dan prasarana untuk menunjang penyampaian informasi yang diberikan kepada anggota BKR, agar memudahkan anggota dalam menerima materi yang diberikan dan menarik

- Khafīl al-Qatān, Mannā'. *Mabahī Fī 'Ulūm al-Qur'ān*. Riyā: Mansyurāt al-'Ashr al Hadīst. 1972.
- Lailatul Musyafa'ah, Nur. *Program Kampung Keluarga Berencana Menurut Hukum Islam*, *The Power Indonesian Journal of Islamic Family Law* Volume 08, Nomor 02, Desember. 2018.
- Lajnah Pentashih al-Qur'an. *Tafsir al-Qur'an Tematik Kesehatan dalam Perspektif al-Qur'an*. Jakarta: Lajnah Pentashihan al-Qur'an. 2009.
- Lestari, Sri. *Psikologi Keluarga*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group. 2012.
- Mardiyono. *Pola Pengelolaan Bina keluarga Remaja (BKR) di Provinsi Jawa Timur*. *Jurnal Cakrawala*, Volume 10 Nomer 1 Juni. 2016.
- Muhammad, Abdulkadir. *Hukum dan Penelitian Hukum*. Bandung: Citra Aditya Bakti. 2004.
- Nurmaslina, Hesti. "Peran Kader Bina Keluarga Lansia Agresif Dalam Meningkatkan Kualitas Hidup Lansia Di Desa Banjarmulya Kecamatan Pemalang Kabupaten Pemalang". UNNES, Semarang. 2004.
- Okrianto. *Partisipasi Keluarg Anggot Bina Keluarga Balita (BKB) dalam Pengasuhan dan Tumbuh Kembang Anak Usia 0-6 Tahun*. *Jurnal Kependudukan Indonesia*, Volume 11 Nomor 2 Desember. 2006.
- Oktriyanto. *Partisipasi Keluarga Anggota Bina Keluarga Balita (BKB) dalam Pengasuhan dan Tumbuh Kembang Anak Usia 0-6 Tahun*. *Jurnal Kependudukan Indonesia*, Volume 11 Nomor 2 Desember. 2016.
- Rita L. Atkinson dkk. *Pengantar Psikologi*. Jakarta: Erlangga. Ahli Bahasa, Nurudjannah Taufik dan Rukmini Barhana. 1991.
- Rustantina dan Dewi Elliana. *Hubunangan Pengetahuan Ibu tentang Kartu Kembang Anak (KKA) dengan Praktek Stimulasi Perkembangan pada Balita 1-3 Tahun di Kelompok Bina Keluarga Balita (BKB) Puji Lestari RW 1 Kelurahan Ngijo Kecamatan Gunungpati Semarang*. *Jurnal Kebidnan*, Vol. 3 No. 2. 2014.
- Rustiana dan Dewi Elliana. *Hubungan Pengetahuan Ibu tentang Kartu Kembang Anak (KKA) dengan Praktek Stimulasi Perkembangan pada Balita 1-3 Tahun di Kelompok Bina Keluarga Balita (BKB) Puji Lestari RW 1 Kelurahan Ngijo Kecamatan Gunungpati Semarang*. *Jurnal Kebidanan*, Vol. 3 No. 2. 2014.

- Sarwono, Sarlito W. *Psikologi Remaja*. Jakarta: Rajawali Perss. 2013.
- Sayyid abdullah Haddad, Allamah. *Renungan Tentang Umur Manusia*. Bandung : Mizan. 1996.
- Soekarno. Soejono. “*Sosiologi Suatu Pengantar*”. Jakarta: CV Rjawali. 2012.
- Sugiono. *Metode Penelitian Kualitatif Kuantitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta. 2008.
- Usman, A. Samad. *Tanggung Jawab Orang Tua Terhadap Pendidikan Anak dalam Perspektif Islam*. Bunayya: Jurnal Pendidikan. Vol 1 No. 2. 2015.
- Winawan Sarwono, Sarlito. *Teori-Teori Psikologi Sosial*. Jakarta: Rajawali Perss. 2015.
- Yayasan Penyelenggara Penerjemah Departemen Agama RI, *al-Qur'an dan Terjemahnya*. Surabaya: Surya Cipta Aksara.
- Yusuf Muhammad al-Hasa, *Pendidikan Anak Dalam Islam*. Maktabah Abu Salma al-Atsari, e.Book.
- Zainal Mutaqin, Jemen. “*Lansia dalam Al-qur'an Kajian Term (Tafsir Asy-Syaikh, Al-Kibar, Al-Ajuz, Ardzal Al-umur)*”. UIN wali songo, semarang.
- Zakiah Daradjat. *Islam dan Kesehatan Mental*. Jakarta: Gunung Agung. 1982.
- Zuria, Nurul. *Metodologi penelitian sosial dan pendidikan teori aplikasi*. Jakarta: PT Bumi Aksara. 2007.
- Bapak Agus. *Wawancara, Karyawan Kantor Desa Betiting Kecamatan Cerme Gresik*. 2019.
- Bapak Fuad. *Wawancara, Karyawan Kecamatan Cerme Gresik*. 2019.
- Ibu Karomah. *Wawancara, Ibu Kader Kantor Desa Betiting Kecamatan Cerme Gresik*. 2019.
- Ibu Siti. *Wawancara, Ibu Bidan Desa Dampaan Kecamatan Cerme Gresik*. 2019.

Ibu Su'adah. *Wawancara*, Ibu Kader Desa Dampaan Kecamatan Cerme Gresik. 2019.

Ibu Subaidah. *Wawancara*, Desa Banjarsari Kecamatan Cerme Gresik. 2019.

Rahman. Abd. *Wawancara*, Desa Dampaan Kecamatan Cerme Gresik, 30 Agustus. 2019.

Kutai Barat. "Manfaat Langsung Bina Keluarga Balita (BKB)" <http://kutaibaratkab.go.id/manfaat-langsung-bina-keluarga-balita-bkb/>, 5 May 2017. dikutip pada Jum'at 23 Agustus 2019.

Bina Keluarga Balita. <https://badungkab.go.id/instansi/disdukkbpppa/baca-artikel/399/BINA-KELUARGA-BALITA.html> (diakses pada hari Jum'at, 23 Agustus 2019).

Fauziyah, Resti. "Efektifitas Program Bina Keluarga Balita", <http://jurnal.unpad.ac.id/share/article/view/13059/5949>, Vol.4 No.1. 2014.

[https://www.liputan6.com/health/read/825647/Program-Lansia-Tangguh-Upaya-Bkkbn-Bikin-Lansia-Produktif](https://www.liputan6.com/health/read/825647/program-lansia-tangguh-upaya-bkkbn-bikin-lansia-produktif) Diakses Pada Tanggal 25 Me 2019 Pukul 21:10.

[https://www.liputan6.com/health/read/825647/Program-Lansia-Tangguh-Upaya-Bkkbn-Bikin-Lansia-Produktif](https://www.liputan6.com/health/read/825647/program-lansia-tangguh-upaya-bkkbn-bikin-lansia-produktif) diakses pada Tanggal 26 Me 2019 Pukul 02:47.